

El poder detrás de lo contable

Olandy Naranjo

Facultad de Ciencias Administrativas y Contables

Introducción

Los países industrializados están marcando el paso en la globalización económica actual, lo que implica un progreso en la homogeneización contable, para el efectivo desarrollo de la economía mundial; sin embargo, ¿qué se persigue detrás de todo esto?, ¿qué desean las grandes potencias mundiales con la convergencia de las normas contables?, o ¿será simplemente un proceso de control y consolidación del poder de los países desarrollados sobre los países subdesarrollados, en la que los primeros establecen las reglas del juego a nivel político, económico, social, cultural y contable?

Si se tiene en cuenta que la información contable es “poder”, información que utiliza la tecnología como autopista para brindar a todos los usuarios interesados lo que necesitan saber para planear, proyectar, vislumbrar y ser

competentes en el mercado. A partir del criterio de la contabilidad como fuente de poder se desarrollará el concepto de homogeneización contable como instrumento para alcanzar los objetivos geopolíticos de las naciones involucradas e interesadas en ejercer dominio sobre el resto de los países.

Para lograr los fines del presente artículo, se inicia un recorrido por el desarrollo de la geopolítica a través de la historia, los elementos que se han utilizado para ejercerla y la estrategia de poder que se llevó a cabo en ese tiempo. Finalmente, se reflexionará en las estrategias contables de poder frente al marco de la globalización económica en la que se suscribe la sociedad de hoy.

Palabras clave: información contable, convergencia, homogeneización, poder estratégico y geopolítico.

La geopolítica y la contabilidad en la historia de las naciones

El término “geopolítica” se podría asimilar a competencia geopolítica por su aplicación como desafío entre naciones y aspirantes a ser grandes poderes por controlar territorios, recursos y posiciones geográficas importantes. A partir de las luchas por territorios y fuentes de riqueza, se destaca el hecho de que al crecer la población, la economía y por ende, las riquezas de los pueblos, no se podían confiar en la memoria del ser humano para llevar un control sobre las posesiones. Desde que tuvo lugar la invención de los primitivos sistemas de escritura, el hombre los ha utilizado para llevar a cabo el registro de aquellos datos de la vida económica que le era preciso recordar.

A continuación se hará un breve comentario de la forma histórica en el registro contable seguido por tales imperios.

Babilonia

Uno de los imperios más antiguos y poderosos de la historia, Babilonia también hizo uso de la geopolítica, al conquistar pueblos y naciones para imponer su gobierno político y económico sobre estas naciones, exigiendo tributos y obediencia fiel a cambio de una limitada libertad en algunos casos.

Una de las estrategias del gobierno babilónico para ser prósperos era tomar de los prisioneros de guerra, aquellos más inteligentes y sabios para educarlos en sus cortes, donde eran enseñados en toda ciencia, con el

fin de aprovechar sus conocimientos a favor del Imperio Babilónico. Dentro de estos conocimientos se encontraban la administración, la economía y la contabilidad como forma de control y registro de sus riquezas, así como de aquellas obtenidas por sus conquistas.

La propia organización del Estado, así como el adecuado funcionamiento de los templos, exigían el registro de sus actividades económicas en cuentas detalladas. Los templos llegaron a ser verdaderas instituciones bancarias, que realizaban préstamos. El interés estaba cuidadosamente regulado junto con los contratos de depósito. Todo esto determinaba su influencia y poder sobre el territorio conocido hasta el momento.

Egipto

Fue un imperio que se destacó en la historia por su habilidad en el manejo de sus cosechas; su administración se caracterizó por el manejo minucioso, por la meticulosidad de sus cuentas, de tal manera, que al anotar los sacos de trigo existentes se podrían prever las cantidades por guardar para las demandas futuras, es decir, se innovó en el método para el manejo y conservación de los inventarios, con lo que se garantizaron la seguridad y la prosperidad económica del Imperio.

De esta forma de contabilizar, se puede deducir la trascendencia que esto significó en tiempo de crisis económica, debido a las sequías, porque esta nación pudo sobreponerse a los fenómenos

naturales como las sequías, que traían consigo las hambrunas, las enfermedades, la muerte y por ende, la pérdida de capital humano para el trabajo, es decir, el buen registro contable permitió a los egipcios ser prudentes en el manejo de los recursos naturales como el agua para los riegos y de las cosechas, con lo que se evitó la parálisis económica y se retardó la caída del Imperio.

Grecia

Esta nación a la cabeza de Alejandro Magno (356 – 323a. C.), se conoce como el primer gran imperio económico²; conquistó pueblos aparentemente fuertes como los persas, de una manera sorprendente por sus estrategias de batalla y la rapidez con que fueron vencidos. Alejandro Magno tuvo un pensamiento geopolítico, al albergar el deseo de conquistar el mundo, de imponer su forma de gobierno y así establecer un solo reino con él al mando, donde las otras naciones fueran prácticamente avasalladas.

A nivel contable, los templos helénicos fueron los primeros lugares de la Grecia clásica en los que resultó acertado desarrollar una técnica contable. Cada templo importante, en efecto, poseía su tesoro, alimentado con las dádivas de los fieles o de los Estados, donaciones que era preciso anotar escrupulosamente. Los tesoros de los templos no solían permanecer inmovilizados y se empleaban con frecuencia en operaciones de préstamo al Estado o a particulares.

Roma

El Imperio Romano surge como un reino dominante en el Mediterráneo después de varias luchas por derrotar a los rebeldes que no querían someterse a su gobierno. Impuso a los pueblos conquistados impuestos, tributos, y a su vez, elegían algún representante romano que dirigiera los asuntos políticos y económicos de estos pueblos, dejando actuar a sus habitantes con parcial libertad dentro de su territorio.

El libro más empleado era el de ingresos y gastos (“Codees acceti et expensi”)³. Los grandes negociantes llegaron a perfeccionar sus libros de contabilidad, de tal manera que algunos historiadores han creído ver en ellos –se conservan sólo algunos fragmentos incompletos- un primer desarrollo del principio de la partida doble.

Estados Unidos

A diferencia de las anteriores naciones, Estados Unidos emerge como potencia mundial por sus progresos industriales, económicos y de relaciones internacionales con países que aportaron a su posicionamiento como potencia. En el transcurso de este proceso Estados Unidos se ve en la necesidad de hacer cambios de forma en la contabilidad mecánica⁴ de las empresas u organizaciones, que se abrían paso a la producción masiva de bienes con la llegada de la Revolución Industrial; formando el concepto que hoy conocemos como costos de producción, siendo este el instrumento que ayudó a solucionar

el problema surgido por el aumento de la producción, y al mismo tiempo al demandar más cantidad de materia prima obligó a esta nación a utilizar sus influencias políticas y económicas con países desarrollados y subdesarrollados, que podían proveerle materia prima a precios más favorables. Como lo menciona Barraclough: "... El voraz apetito del nuevo industrialismo, incapaz por su misma naturaleza de obtener sustento suficiente de los recursos locales, se tragó rápidamente al resto del mundo... La industria iba ahora por el mundo en busca de los materiales básicos sin los cuales, en sus nuevas formas, ella no podía existir"⁵.

El capital intelectual y lo contable,
el camino hacia el poder

La información contable y
financiera

Las exigencias que surgen de la implementación de una economía globalizada, obligan a los países a innovar la forma de presentar los informes financieros mediante la homogeneización de las normas contables a nivel mundial, y ofrecer a los inversionistas información comprensible, medible y fidedigna para la toma de decisiones oportunas y precisas, en una economía versátil, que demanda respuestas rápidas y soluciones inmediatas.

¿Qué tan importante es que un país cuente con un sistema de información financiera transparente y de calidad? En el entorno de la globalización, una nación que no cuente con esta clase de sistema, no estará en capacidad de ofrecer

a los inversores la seguridad que estos requieren para invertir su capital, afectando así la posibilidad de un desarrollo económico más representativo para dicha nación.

Estrategias económicas

Estados Unidos ha logrado establecer pactos económicos con países en vías de desarrollo por medio del Tratado de Libre Comercio, cuyo fin es conformar de una manera concreta el proyecto del ALCA. Si esta alianza del Tratado de Libre Comercio de las Américas se convierte en una realidad; Estados Unidos profundizará su dominio mundial en el marco de su confrontación económica con la Unión Europea y Japón, excluyéndolos de su influencia en la región.

El capital intelectual

El mundo de los negocios, que actualmente gira alrededor del libre comercio, demanda del ser humano una constante y progresiva capacitación que le permita desarrollar las soluciones pertinentes a la exigencia del mercado actual; y hoy más que en otra época, se hace evidente la importancia que representa el Capital Intelectual Humano para una nación aspirante a dirigir el destino de los demás países, pues sin este elemento no existiría la posibilidad de evolucionar y revolucionar el pensamiento que conlleva a un conocimiento científico aplicable en todos los aspectos que intervienen en los procesos económicos, políticos y sociales de la humanidad.

El poder contable, pasado y presente de las naciones

En el pasado, las naciones que se constituyeron imperios, poseían características superiores, que en su época, fueron concluyentes a la hora de ejercer su supremacía sobre el territorio conquistado. Actualmente, al analizar los factores que pueden representar oportunidades de poder para una nación, se puede mencionar la estrecha relación existente entre el aporte de la información contable y financiera al establecimiento de las estrategias económicas gestionadas por las grandes potencias, como un elemento que satisface los requerimientos de los hechos económicos actuales, en un entorno de constante cambio, donde existe la necesidad de que las organizaciones, si desean ser competitivas, deben ser flexibles y además, contar con la intervención de un capital intelectual humano bien preparado, capaz de utilizar la tecnología y la información contable de manera eficiente y eficaz; para llevar a la economía y a las organizaciones al éxito en sus decisiones, es decir, a la eficacia del dominio real.

La falacia del poder

La palabra poder contiene significados que apelan a la mente humana, como una forma de lograr el éxito; sobresalir por encima de los demás, imponer su voluntad. Sin embargo, no todos los caminos conducen al pináculo del triunfo; y a la luz de los eventos económicos que han surgido en el siglo XXI en el contexto de la globalización, las naciones industrializadas han

desarrollado sus planes geopolíticos en todo el mundo, ejerciendo su influencia en la transformación de la labor humana. Además, aparecen leyes anónimas en el mercado como potencias ciegas, naturales, tras las cuales se ocultan en verdad relaciones sociales de poder, y cada vez más, se busca afanosamente la unidad de pensamiento por medio de la convergencia de las normas contables; para apoyar las estrategias económicas, que a su vez son respaldadas por medidas políticas, las cuales se imponen en los países actualmente como único camino para el “progreso mundial”.

Conclusiones

La información contable representó en épocas pasadas, un instrumento de poder para los imperios que surgieron como grandes potencias en su momento, y sirvió como elemento evolutivo para el progreso de otras áreas del conocimiento como la estadística, la matemática, la economía, la política, las cuales de manera integrada fueron aprovechadas para el enriquecimiento y hegemonía de las naciones.

Hoy la información contable y financiera constituye una herramienta indispensable; para la expansión de las naciones que pretenden edificar su poder sobre bases firmes y sólidas, en el marco de competencia económica que se respira entre los grandes poderes: Estados Unidos, la Unión Europea y la no descabellada unión entre Japón y China, como el gran bloque

del sudeste asiático. Lo anterior, con miras a establecer su señorío bajo un mismo lenguaje contable, económico, político, social, cultural e ideológico en el resto de los países que son destinados a soportar las injusticias y la desigualdad surgida por las aplicaciones del modelo capitalista en que se ha sumergido el mundo.

Referencias bibliográficas

- 1 Pirenne, Jacques. Civilizaciones antiguas. Barcelona: Editor Ganduyet, 1988. p. 20.
- 2 Gerz Manero, Federico. Origen y evolución de la contabilidad. Ensayo histórico. 4 ed. México: Trillas, 1985. p. 28.
- 3 Gerz Manero, Federico. Origen y evolución de la contabilidad. Ensayo histórico. 4 ed. México: Trillas, 1985. p. 32.
- 4 Gerz Manero, Federico. Origen y evolución de la contabilidad. Ensayo histórico. 4 ed. México: Trillas, 1985. p. 131-132.
- 5 Magdoff, Harry. La era del imperialismo, política económica internacional de Estados Unidos. México: Nuestro Tiempo, 1969. p. 36.